

PAGO ADELANTADO
Capital. Fuera (pagando en la Admón). Idem (id. á los comisionados). Europa y Antillas. Países de la Unión Postal y Filipinas.

EL ATLÁNTICO

PAGO ADELANTADO
1.ª plana, la línea. 2.ª » (lugar preferente). 3.ª » (reclamado). 4.ª » la línea. Sesión de mañana, 0.50

AÑO VIII.—NUMERO 23. TELÉFONO NÚM 25

SANTANDER.—LUNES 23 DE ENERO DE 1893.

REDACCION Y ADMINISTRACION, LUNA, 3. TELÉFONO NÚM. 25



EL SEÑOR

Don Teodoro Helguera y Graiz

FALLECIO EL 22 DE ENERO DE 1893

después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Luciana Palacio; hijos señora viuda de Lucas Carrera; Sor Maria Margarita (hija de la Cruz), don José María, don Dionisio, doña Pilar y doña Justa; hijos políticos doña Engracia Victoria, doña Leonor Ruiz, don Andrés Enciso Solana y don Juan B. Ruiz del Noval; nietos, hermanas, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir al funeral, que por el eterno descanso de su alma se celebrará hoy en la parroquia del Santísimo Cristo, á las diez y media de su mañana y á la conducción del cadáver que tendrá lugar después de terminado aquél; por cuyo favor les vivirán agradecidos.

El duelo recibe en la calle de Ruamayor, 3, principal, y despide en el sitio de costumbre.

Santander, enero 23 de 1893.

(No se reparten esquelas.)



CUARTO ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

D. GUMERSINDA ZORRILLA COLLADO

VIUDA DE AGUIRRE

que falleció el 23 de enero de 1889.

R. I. P.

Todas las misas disponibles que se celebren hoy lunes en la Santa Iglesia Catedral, Santa Lucía y demás parroquias serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermana y demás familia, suplican á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

Santander 23 enero de 1893.

D. Carlos M. Conachy

DENTISTA

Mendez-Núñez, 17. 1.º

Horas de consulta: de nueve á doce y de dos á cinco.

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL ATLÁNTICO.

Madrid 21 de enero de 1893.

Sigue abierto el capítulo de defunciones y enfermedades de las personas más eminentes y conocidas.

El señor Sagasta ha sufrido una recaída en su constipado, que le obliga á no salir hoy de su casa, y á suspender el anunciado Consejo.

El señor Zorrilla, desahuciado ya por los médicos, continúa en el mismo estado de gravedad, ó acaso peor; el presidente del Tribunal Supremo, señor Bravo, que había notado en su afección alguna mejoría, ha vuelto á recaer; y por último, el señor García Correa que sufre un ataque cerebral análogo al del señor Martos, se encuentra á estas horas sumamente grave.

La casa del presidente del Consejo, ha sido objeto durante todo el día, de incesantes visitas, más de amigos desinteresados, que solo tratan de conocer el estado de salud del jefe del partido liberal, y otros de pretendidos devotos que solo van á enterarse de como marcha el asunto de su ansiada acta.

No ocurre lo propio en casa del señor Zorrilla. Aunque en la lista figuran muchos y conocidos nombres, las verdaderas visitas, la presencia de las personas que tratan de seguir con interés, y paso á paso las alternativas de enfermedad tan ilustre, no menudean tanto, y sin embargo, el día en que el telégrafo lance por medio de la prensa de todo el orbe la noticia del fallecimiento del gran cantor nacional, del autor de Don Juan Tenorio, no habrá lugar habitado en que su muerte y su nombre no encuentren un eco de simpatía, y un sentido recuerdo su memoria.

Ayer circuló el rumor de que el Rey se hallaba enfermo.

Sin duda, para desautorizar dicho rumor, han paseado esta tarde por la Castellana y Recoletos, la Reina Regente y sus augustos hijos, aprovechando la

bonanza del tiempo, que no puede ser hoy más apacible.

Por supuesto, que lo propio han hecho los demás madrileños.

Ojalá siga así la temperatura, para evitar que adquiera la mortalidad mayores vuelos, pues si bien es cierto que no ha llegado ni con mucho á la de hace tres años, es por desgracia exactísimo que ha aumentado hasta duplicarse.

Con la enfermedad del señor Sagasta y con la suspensión del Consejo, se ha hablado hoy muy poco de política.

EXTRANJERO

AUSTRIA HUNGRÍA

Después de los rumores, desmentidos luego, de que en la última recepción de Palacio había inferido un desaire al embajador francés el emperador Francisco José el acto de deferente cortesía del soberano en el baile celebrado el 19 en la casa municipal, ofreciendo el brazo á la esposa de dicho diplomático y conduciéndola al salón, se ha prestado á grandes comentarios en favor de las buenas relaciones con Francia. La fiesta estuvo brillante y se prolongó hasta la madrugada.

ITALIA

En Milán han corrido rumores de que el señor Giolitti va á presentar al rey la dimisión del gabinete, con objeto de reconstituir el gobierno excluyendo al ministro del Tesoro, señor Grimaldi, por la cuestión de los Bancos de emisión.

ALEMANIA

Hoy, lunes, debe llegar á Berlín el czarévitch con objeto de asistir al casamiento de la princesa Margarita de Prusia, á la que lleva de regalo de boda una diadema de diamantes y un servicio de té de oro artísticamente cincelado.

El emperador y los príncipes saldrán á la estación á recibirle, pero habitará la embajada de Rusia, y se marchará el 28.

SERVIA

Se confirma la noticia de la reconciliación del exrey Milano y de la exreina Natalia. Con este motivo se hacen en Belgrado manifestaciones de alegría.

Ambos esposos se vieron el 12 en Biarritz y hubo escenas violentas, pero al fin hicieron las paces.

INGLATERRA

Ayer, domingo, debió salir de Inglaterra el delegado británico especial sir West Ridgeway para cumplir en Marruecos su misión temporal, pasando por París, Madrid y Gibraltar, desde donde le llevará á Tánger un buque de guerra.

ESTADOS UNIDOS

Los Caballeros del Trabajo de Pittsburgh han reelegido como gran maestro de su corporación al acusado Dempsey, uno de los principales complicados en los envenenamientos de Homestead y que va á comparecer en breve ante los tribunales.

Buñolería nacional

Dice un periódico liberal: «Será el futuro Congreso cualquier cosa menos una expresión libre de la voluntad de los electores...»

Vamos, lo de las elecciones pasadas. Pero los Congresos han sido Congresos, ó como si tal cosa.

Esto conviene afirmar, pero sin desentrañar lo que tengan de vil prosa; ó, al cabo, vendrá á parar el sistema... en cualquier cosa!

De La Epoca:

«Bueno es que se reconozca la riqueza que aun posee España, para borrar los pesimismo.»

Bueno; pero... ¿el gobierno debe, ó solo está empeñado... en no pagar?

Pues cuando, pagado el pico se llegue á desempeñar, digamos que el país es rico... Ahora es el pico, no chico, lo único que hay que borrar!

¡Caramba!... cómo cunde la afección! «Se calcula, que pasa de mil el número de candidatos que lucharán en las próximas elecciones.»

Agreguen ustedes el número de los que no lucharán; candidatos en el fuero interno de la familia...

Pues... todos esos son legisladores que se deben á la patria...

Y ella dirá á esos señores que... así nos perdone Dios nuestras deudas, como nosotros á nuestros deudores!

Pero, diga lo que quiera, la... legislarán.

No les ha tocado nada á los cuatro fusionistas que encargaron á don Práxedes décimas de Lotería; y habrán pedido la fé —con las pesetas perdidas— en la mano de Sagasta, dé la suerte protegida...

Que éste se tiene la culpa cosa es que salta á la vista... porque no se acercó al bombo á darle dos palmaditas.

La causa del Panamá

(SEXTA SESIÓN.)

Ante numeroso público comenzó el 19 Mr. Barbox la defensa de los señores de Lesseps. «Jamás causa alguna—dijo—ha necesitado menos defensa.»

Siguió las peripetias de la empresa hasta la ruina «convertida en arma de los partidos políticos», dispuesto á rebatir con la mayor energía todas las afirmaciones de la acusación—«y demostraré que ellas han alterado la verdad de los hechos.»

El abogado general ha venido á sostener que no era preciso demostrar la existencia de la intención fraudulenta, de la mala fe, porque no podía probarla; porque ni traza de artificio halló, ni alegó siquiera que se hubiesen falsificado los libros como en el proceso del Crédito mobiliario cuyo recuerdo conserva la Sala, no habiendo tampoco indicado que interés personal pudo guiar á los acusados.

«Y, sin embargo, hémos aquí ante el Tribunal correccional. ¿Vamos á descubrir fraudes abominables y engaños irritantes? Nada de eso. Se reconoce que la contabilidad fué exacta, y cuanto á la probidad de las personas que aquí comparecen, ha salido completamente intacta de las manos del perito-contador, de las del liquidador, de las del juez instructor, y hasta de las del Abogado general.»

Una objeción se le ha ocurrido. «¿Porqué, decía á los acusados, si teniais tal confianza en el negocio, no pusisteis en él 50 millones? ¡Cincuenta millones! ¡Pues hubiera sido preciso tenerlos! Y Mr. Carlos de Lesseps posee hoy una fortuna de 350 á 395.000 francos nada más; Mr. Fernando de Lesseps comprometió en la empresa 1.418.000 francos, de los cuales ha perdido más de 400.000. Ya veis cuanto exageraba el señor Abogado general.»

«Dicho esto ¿por qué tal aparato en el proceso de hoy? La verdad es que la política lo ha dirigido todo en este negocio. ¡Permitame, pues, el señor abogado general que arranque la cartera á los que se ocultan detrás de él, y diré á los cuatrocientos mil obligacionistas:—No, este proceso no se entabló en interés vuestro; más bien os es perjudicial y os pierde. Podían los obligacionistas entablar un proceso civil sin perder la esperanza de terminar el canal, mientras que el proceso criminal arruina á los suscriptores y hasta la esperanza que podían tener de poner á salvo el inmenso activo de la Sociedad.»

Observa que lejos de alzarse clamor contra los consejeros todos los esfuerzos tienden á apoyarlos, y tal vez hubiesen triunfado, á no faltarles el concurso oficial. Las únicas quejas suscitadas procedían, la una de Mr. Druetz, empleado despedido, y la otra de Mr. Fournier que padece notoriamente un desarreglo cerebral. De las de Mr. Le Guay y Mr. Raleau, solo dirá que éste, en carta á Mr. Delahaye le declaró que el proceso no resolvería nada, y que más bien sería dañoso.

Cuanto al interés de la justicia, envuelve el proceso el más cruel de los reproches y lo más grande de las torpezas con solo tener en cuenta «lo que cuesta al honor y á la fortuna de Francia el espectáculo que se nos está dando hace dos meses.»

Niega que la empresa del canal fuese una obra de especulación, porque no lo conciben los financieros, sino la generosa iniciativa de los sabios y de los ingenieros. La compara á las cruzadas, como inspirada por la fe y por la ciencia, esa fe que oculta á los ojos las fuerzas invencibles de la naturaleza.

«¡Quimeras! exclama el abogado general. ¡Y las cruzadas fueron también quimeras! ¡Quimera la campaña de Egipto! ¡Llamais entonces quimera á todas las grandes empresas que no prosperan! Pero la humanidad no ha podido vivir nunca sin esas quimeras, y cuando un gran pueblo renuncia á inflamarse de entusiasmo por tales quimeras, cuando no está pronto á hacer por ellas todo de sacrificios en sangre y en dinero, entonces tendrá que resignarse á la inercia y pasividad del buey servil y lento que rumia, inclinada la testuz al suelo! Eso es el anquilamiento irremediable.» (Murmillos de aprobación.)

El presidente Perivier.—Conténtese el público con admirar por lo bajo, como la Sala!

Mr. Barbox continúa, extendiéndose en el pasado glorioso de Mr. Fernando de Lesseps, que se quiere convertir en agravante de su situación actual.—«Hasta de Suez, de esta obra grandiosa se ha hecho un argumento contra él. ¡Ha dicho el fiscal que fué una advertencia, que la empresa estuvo á punto de fracasar! Por su razonamiento, si Mr. Fernando de Lesseps se hubiese hallado al lado de Bonaparte el día de Marengo, hubiera debido hablarle en estos términos: «General, os veo vencedor; bien está. Pero pensad que á las dos triunfaba Melas y enviaba á todas las capitales de Europa correos participando el éxito de las armas austriacas. Si Desaix no hubiera llegado á tiempo para hacerse matar y salvarlos á vos, ¿dónde estarías á estas horas? Creedme; volved á la vaina vuestra espada victoriosa, y que jamás salga de ella.»

«Mr. de Lesseps triunfó en Suez, gracias al apoyo enérgico del gobierno; si hubiese fracasado se le hubieran dirigido—no lo dudeis—los mismos reproches que hoy se le hacen con ese imperturbable aplomo que me confunde!»

(Se suspende la audiencia. El Abogado recibe calurosas felicitaciones. Mr. Carlos de Lesseps, con lágrimas en los ojos, le expresa su agradecimiento y sus plácemes.)

Reanudada la sesión, prosigue Mr. Barbox en el uso de la palabra insistiendo en la lealtad del Consejo, la exactitud de los balances aprobados por los censores y en las juntas generales, de suerte que no ha lugar á responsabilidad alguna civil (y como ha de haberla criminal?)

«Se nos acusa de haber pagado demasiado caro el apoyo de la prensa; y respondemos: Nuestros mandatarios no lo juzgaron así ¿que tenéis vosotros que decir sobre eso? Además, son hechos que ya han prescrito: todo se hizo leal y correctamente.»

«Se ha hablado de calamidad nacional, acusando á mis defendidos. Pues bien, señores; las estadísticas del Fisco demuestran que el ahorro medio en Francia es de unos dos mil millones y medio de francos al año. La Compañía de Panamá en ocho años de existencia ha perdido mil millones. ¿Cual es, pues la proporción? Oh! es enorme seguramente, pero que no se la exagere más todavía. Y de esa suma se reintegraron 250 millones, en forma de intereses.»

«Nos echais en cara los gastos del personal. Ese cargo si que es injusto y cruel. Decis que había demasiada gente en Panamá; verdad es que la había, pero se necesitaba. Por causa del clima mortífero había que estar en disposición de llenar los huecos que la muerte ó las enfermedades hacían al pie de la obra. Véase si es injusto acusar á la Compañía de tirar el dinero por pagar demasiado á empleados que no lo merecían... ¿No sabéis que el ingeniero Mr. Boyer murió en Panamá, y que Mr. Dinger, á quien habeis oído en esta audiencia, perdió allí á su mujer y á sus hijos?»

Sostiene luego que el material transportado al istmo es suficiente para terminar el canal, y alega que en esto como en todo se ha extraviado la opinión pública, como se propone demostrarlo en la siguiente sesión, que tendrá lugar el martes de la próxima semana.

EL OTRO PROCESO

Paris 19.

El juez Mr. Franqueville, que entiende en el proceso por corrupción de funcionarios públicos, ha seguido oyendo á varios testigos, entre ellos el senador Mr. Levrey y los diputados señores Planteau y Clovis Hugues. Esta niega toda relación con Mr. Arton.

También interrogó de nuevo á los señores

Lesseps, Fontane y Cottu, oyéndose desde los pasillos grandes voces.

Se ha levantado la incomunicación al exministro Mr. Baihaut, el cual conferencia con su abogado Mr. Rousseau, y parece decidido á recusar la competencia del tribunal d'assises, y pedir que le juzgue el Tribunal Supremo ó «Haute-Cour»!

En la Cámara de diputados se leyó su dimisión.

Según el *Petit Journal*, los 300 bonos ó cheques cogidos el miércoles en casa del banquero Offroy han sido revisados por el juez y el perito-contador Flory, pudiendo asegurarse que ciento cincuenta ó doscientos de ellos fueron expedidos á favor de personajes políticos muy conocidos, muchos de la derecha, y también á individuos de la alta sociedad. En casa de un amigo de Arton los duplicados de dichos documentos expedidos por éste. Habrá, pues, un nuevo proceso, por estar ya á punto de ultimarse la sumaria del otro.

El *Matin* dice que Mr. Le Guay fué quien indicó al juez que el banquero Offroy poseía gran número de talones de cheques pagados por Arton á personajes políticos, á gentes de la alta sociedad y aun del *demi-monde*, recordando á este propósito que ya vagamente había indicado estos pagos Mr. Carlos de Lesseps en una *interview* á poco de ser preso, quien añadió que esas personalidades del gran mundo se habían mostrado muchos más exigentes que los parlamentarios y los periodistas.

«Al decir de persona que ha podido examinar sumariamente los documentos—añade el *Matin*—gran número de ellos llevan nombres ó al menos iniciales de diputados ó senadores. Algunos de estos honorables pertenecen á la derecha. El importe de uno de esos cheques—20.000 francos, si os parece—ha debido ser cobrado por una joven que mezcla agradablemente las prácticas de la galantería con el arte teatral, y que era á la sazón la amiga adorada de un duquesito que, por tanto, se hizo suscriptor en grande del Canal de Panamá. Los 20.000 francos fueron pagados á la joven en concepto de comisión... Algunos de los nuevos testigos que ahora serán llamados, y pertenecen á la vez al gran mundo y al Parlamento, pudieran muy bien convertirse en acusados.»

Ramificaciones.
Un despacho de Washington dice, con fecha 18, que en la Cámara de representantes, el diputado Fellovo, de Nueva-York, ha presentado una proposición pidiendo que se abra una información sobre los gastos que la Compañía del canal de Panamá hizo en los Estados-Unidos, á fin de obtener su consentimiento al proyecto de dicho canal, información que deberá hacerse extensiva también á la naturaleza de las relaciones que unían al general Newton con la citada Compañía.

ECOS VARIOS

Visibilidad de las luces.—Zola robado.—Concurso.—Otros ecos.

La Dirección general de los Faros de los Estados Unidos había dispuesto que se hiciesen experimentos para determinar la visibilidad relativa de las luces blancas y las de color á distancia. El resultado, difícil de fijar de una manera uniforme, por la gran variabilidad de las circunstancias atmosféricas principalmente, ha sido demostrar que la luz blanca de una bugía se distingue á 1.600 metros; la de dos bugías á 3.200 metros, y á ocho kilómetros la de treinta, mientras que las luces rojas ó verdes solo se distinguen á 1.600 metros cuando son cuatro, y para verlas á 3.200 metros se necesitan cuarenta bugías.

Zola ha sido víctima de un audaz ratero que se presentó uno de estos días en su casa como reporter de un periódico. El famoso novelista estaba almorzando, y entre tanto el reporter fué introducido en el gabinete donde aquél trabaja. La conversación fué insignificante, versando sobre la futura novela que prepara Zola. En seguida el falso reporter se marchó.

Al poco rato se echaron de menos varios objetos de valor.

El *Nueva York Record* ofrece un premio de 25.000 pesetas al autor del trabajo más completo sobre las causas de la tisis y tratamiento para su curación, admitiéndose al concurso á todos los sabios y médicos del mundo.

Ha terminado la voladura de las rocas en que varó el acorazado «Howes» en el Ferrol y se va á proceder á tatar los boquetes del buque.

El miércoles por la noche fué destruido completamente por el fuego en Nueva York el vapor «City of Atlanta», de la Dominión Linea. Las llamas se descubrieron estando en el dock atracado al costado de su gemelo «City of Colombia», y como los esfuerzos de ambas tripulaciones fueron impotentes para dominar el incendio, hubo que remolcar aquél al medio del río del Este, donde se hundió á eso de media noche.

En Caracal (Rumania) ha muerto un griego que vivió siempre de las limosnas de sus compatriotas.

Antes de morir, hizo jurar á su mujer que lo enterraría vestido con el mismo traje manchado y roto que llevaba puesto hacia veinte años.

La pobre viuda tuvo que impetrar la caridad pública para costear los funerales de su esposo. Un hombre compasivo le ofreció para el difunto un traje más decente que el que llevaba, pero la mujer manifestó que no podía hacer la sustitución á causa de un juramento.

El hombre sospechó que en esto habría gato encerrado, y aconsejó á la viuda que registrara el cadáver antes de que se lo llevaran á la fosa. En efecto, en los forros de la pellica que llevaba encontró la buena mujer 35.000 pesetas en billetes de Banco, que el avaro quería llevarse á la tumba.

¡Si sería avaro!

La Compañía del Norte de Bélgica trata de llevar á cabo la empresa de establecer una línea de ferrocarril movido por la electricidad, con el cual se pueda ir en tres horas desde Bruselas á París.

El tren se compondrá de cuatro coches y dos furgones.

La nueva línea podrá ser explotada antes de dos meses.

Con el cuarto Centenario del descubrimiento de América, coincide el Centenario cuarto del descubrimiento del tabaco.

En la relación de su viaje nos ha dejado Cristóbal Colón una descripción pintoresca de cómo su gente tuvo conocimiento de esa planta, venenosa ó divina, según los gustos, y que Tolstoi ha entregado á la execración de sus contemporáneos.

El célebre navegante arribó con su reducida flota á las costas de Cuba. Al ver aquellos hombres blancos, los naturales se asombraron y huyeron precipitadamente.

Colón envió en su persecución á dos marineros, y éstos encontraron entonces á muchos indios, y hasta muchas indias, que, con gran satisfacción, al parecer, sujetaban entre sus labios unas hojas arrolladas y encendidas, y aspiraban con delicia el aroma de aquella yerba.

El tabaco quedó descubierto; desde aquel memorable día ha contado partidarios fanáticos y rudos adversarios.

EQUIS.

SECCION DE NOTICIAS

Mareas

ENERO 23.—*Pleamares*: 7,8 mañana, (coeficiente 78); 7,31 tarde. coef. 75); *Bajamares*: 1:10 mañana y 1:31 tarde.

En nuestro número de ayer dábamos noticia de la pérdida de unos billetes de lotería. A la circunstancia de haberlos encontrado una persona digna, reconocidísima como de una honradez intachable, don José Pérez y Pérez, contramaestre de la lancha que lleva los víveres á la isla de Mouro, se debe el que, ayer por la mañana, volvieran á poder de su dueño, quien nos ha dado á conocer el honrado proceder del señor Pérez, para que lo hagamos público.

En la estación central de telégrafos de Madrid se halla detenido un despacho expedido en Santander para Morales, sin señas; y otro expedido en Castro para Emiliano Pagaratunduc, Jardines, 4.

La «Gaceta» recibida ayer publica una real orden desestimando los recursos de alzada de don Carmelo Helguera y el Ayuntamiento de Castro Urdiales oponiéndose á la ocupación de fincas, la cual declara de necesidad para la construcción del ferrocarril minero de Montes y minas de Alen á los embarcaderos de aquel puerto.

La guardia civil ha detenido en Comillas al joven Nicolás Sánchez Gutiérrez, por hurto de un pantalón, un chaleco y una camisa pertenecientes á Rafael Carmona, que los tenía en una cuadra ó cochera.

Antes de ayer dió cuenta de haber sido robada en su casa una anciana, nonagenaria, que habita en la calle de la Libertad y que es sorda como una tapia. Parece que el robo consiste en 500 pesetas, 300 de las cuales tenía en un colchón de su cama y 200 en un baul que halló descerrajado. No parece que la robada haya hecho indicación alguna respecto al autor ó autores del robo.

Ayer tarde, en la calle de Peñas-redondas, se promovió un fuerte escándalo por un sujeto que maltrataba á su mujer, teniendo ésta en brazos un niño de dos años.

Cuando se presentó un guardia municipal, el sujeto autor del escándalo se metió en su casa, á cuya puerta llegó aquél; y al llamar á la puerta, parece que fué acometido por el furioso inquilino, que le desgarró el capote arrancándole una hombrera y algunos botones. Entre el mismo guardia y otro le llevaron al cuarto de prevención.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Sección de Impuestos de la Administración

de Impuestos y Propiedades de esta provincia don José Sánchez Díaz, que lo era de igual clase en la intervención de Hacienda de León.

El «Lloyd» inglés da cuenta de que el vapor español *Zuria*, de la matrícula de Bilbao, que salió de Hamburgo para Santander uno de estos días, varó en la costa de Inglaterra, cerca de Dungeness, esperándose ponerle á flote con el auxilio de remolcadores.

La recaudación de contribuciones se verificará en Laredo del 3 al 5 de febrero; Voto, del 6 al 8; Limpías, 9 y 10; Ampuero, 11 al 13; Colindres, 15 y 16; San Vicente de la Barquera, 19 al 21; Cabezón de Liébana, 7 al 9.

En la playa denominada «Callejo», de Suances, fué hallada el día 18 una pieza de madera de pino de 44 pies de largo; cuyo dueño puede reclamarla en aquella Ayuntamiento de Marina.

El Ayuntamiento de Comillas cita al mozo Joaquín Dorraco San Sebastián, para que comparezca á la rectificación del alistamiento.

La guardia civil del Astillero ha detenido á la joven Carmen Sierra Abascal, por haber cogido en una huerta de aquel pueblo un ave, que parece volvió á dejar allí después de matarla; pero que no ha parecido después.

Los dueños de fincas que deseen arrendarlas á la Administración militar para el establecimiento del servicio de subsistencias militares en esta plaza, pueden dirigir sus proposiciones á la Comisaría de Guerra, sita en la calle de Lope de Vega, número 4, entresuelo, donde se les enterará de los demás pormenores del caso.

La prórroga concedida hasta el 4 de marzo para la redención del servicio militar, se refiere á los reclutas á quienes corresponda servir en la Península, puesto que los de Ultramar pueden redimirse ó sustituirse hasta el 31 de julio próximo, según el párrafo 2.º del artículo 152 de la ley de reemplazo.

Don Eduardo García y García Quijada, electo Auxiliar Vista de la Aduana de Port-Bou, le ha sido concedida una prórroga sobre el plazo reglamentario para tomar posesión de su destino.

Don Román Quinzánor, Auxiliar de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, cía, ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de la misma.

También ha sido nombrado oficial de igual clase de esta Administración de Contribuciones don Teodoro Gutiérrez y Gutiérrez, que servía en la de León, y para este cargo, vacante por haber sido trasladado á Ternel don José Gutiérrez.

Ayer mañana fué curado en la Casa de socorro Manuel Sordo, de una herida contusa en la cara.

Por la tarde fué curado Rogelio Olavarri, de una herida contusa en la frente; y á una joven de la Cuesta de la Atalaya que se presentó con una sortija fuertemente apretada al dedo, la liberaron de la ya dolorosa opresión rompiéndola el anillo.

Según se nos asegura, con referencia al marqués de Cerralbo, jefe del partido carlista, el joven abogado don Antonio Mazarrasa, nuestro particular amigo, presenta su candidatura en las próximas elecciones por el distrito de Vitoria.

En Zumaya, San Sebastián, considerando perdido el buque *José Nicolás* que con cinco tripulantes salió de aquel puerto el día 14 para Gijón, y del cual no se tiene noticia. Las autoridades han acordado celebrar funerales por los naufragos y abrir suscripción, que ha encabezado el Gobernador con 125 pesetas.

Dicen de Bilbao: «Hoy, según nuestras noticias, ha habido necesidad de despedir de los Astilleros, otros cuarenta trabajadores y de los más hábiles por cierto.

Esto, por sí solo dice, cual es la situación de aquella factoría.

Se vende una casa de piso bajo, sala y desván, de cielo raso, con su huerta de ocho carros de tierra, poblada de árboles frutales, que se halla en el pueblo de Pomaluenjo, valle de Castañeda, perteneciente, dicha casa y huerta, á la testamentaria de doña Manuela Agefe.

Los que deseen interesarse en la adquisición de los mencionados bienes pueden dirigirse á los albaceas testamentarios, señores don J. Manuel Mazarrasa, de esta ciudad, ó á don Leovadio de la Mora Ruiz, vecino de valle de Castañeda.

Chorizos de Bilbao superiores, á 5 pts. kilo. de Candelario id. 2:75 docena Longaniza de lomo de cerdo especial 5 pts. kilo. Latas de chorizos en m. anteca, de Asturias, á precios económicos. Catálogo gratis.

La Universal, Blanca, 19.

Correo local.

Viajeros.—Ayer regresó de Madrid nuestro estimado amigo don Federico de la Viesca.

—Antes de ayer marchó á San Sebastián, á cuya Audiencia ha sido destinado, el magistrado que era de la de Santander don Joaquín Castro Ares.

ALCANCE TELEGRAFICO-POSTAL

París 20 (recibido el 21).—Los despachos de Berlín niegan que hayan ocurrido verdaderos casos de cólera en la casa de dementes de Nietleben.

Han ingresado en la enfermería de dicho establecimiento 17 enfermos con diarrea, pero de carácter benigno.

Londres 20 (recibido el 21).—Algunos periódicos publican despachos de Buda-Pesth, diciendo que la difteria y otras enfermedades están causando allí grandes estragos.

Añaden que á pesar del intenso frío, se han registrado también algunos casos de cólera.

Roma 20 (recibido el 21).—Han salido para París, donde llegarán el martes los delegados del Papa portadores de los Breves que Su Santidad envía á los señores Carnot y Develle, para los nuevos cardenales franceses preconizados en el último Consistorio y las cartas que monseñor Rampolla, secretario de Estado, dirige al presidente de la República y al arzobispo de París.

Belgrado 20 (recibido el 21).—Parece confirmarse el rumor de que habló la prensa sobre una próxima reconciliación del rey Milana con su esposa la reina Natalia.

París 20 (recibido el 21).—Cámara de los diputados.—Discusión del presupuesto de cultos.—Monseñor Hults combate enérgicamente la conducta que siguen los poderes públicos respecto del clero y la supresión de algunas asignaciones al mismo, lo cual constituye una violación del concordato con la Santa Sede.

El ministro de Cultos declara que cumplirá la ley con la mejor buena fé, pero que al mismo tiempo tratará á los individuos del Clero como á los demás ciudadanos.

La Cámara acuerda por 392 votos contra 158 pasar á la discusión por artículos.

París 20 (recibido el 21).—Se aprueba el proyecto relativo á la represión de las injurias á los soberanos y embajadores extranjeros.

Amsterdam 21.—Reina aquí gran miseria por falta de trabajo.

Millares de obreros que carecen de recursos intentaron ayer saquear las tahonas. En una lo consiguieron apoderándose de la hornada, pero la policía intervino y dispersó á sablazos á los amotinados, resultando varios heridos.

La situación de las clases obreras inspira profundas inquietudes en Holanda, pues la caridad no basta para hacer frente á las necesidades de las clases proletarias.

París 21.—En el seno de la comisión informadora de la Cámara el señor Andrieux declaró que ignoraba si el barón de Reinach entregó al señor Clemenceau la famosa nota de que se ha hablado últimamente.

Hoy será oído el señor Clemenceau por la comisión.

París 21.—Los periódicos católicos dicen que cuantas personas asistieron al Consistorio celebrado anteayer en Roma, pudieron convencerse de que la salud del Papa es excelente, á pesar de los rumores pesimistas que se han palpado de algún tiempo acá.

Londres 21.—El representante extraordinario de Inglaterra en Marruecos Sir J. West, llegará á Madrid el martes por la noche en el sud-expreso, y al día siguiente continuará su viaje en dirección á Algeciras y Gibraltar donde se embarcará en un buque de guerra inglés para Tánger.

Se cree que permanecerá en Marruecos hasta el verano próximo.

Londres 21.—El gobierno inglés se ocupa preferentemente en la cuestión obrera, buscando los medios encaminados á aliviar la crisis del trabajo. Al efecto el ministro de Comercio tiene en estudio importantes reformas.

Se cree que las demostraciones socialistas serán en el próximo mayo mucho más imponentes que en los años anteriores, tanto en Inglaterra como en el resto de Europa y en los Estados Unidos.—E.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE EL ATLANTICO

EXTRANJERO

Cólera

Madrid 23.—12:30 m.

Siguen registrándose en Buda-Pesth casos aislados de cólera.

Lo del Panamá

Madrid 23.—12:30 m.

Se cree que Arton se encuentra en Rumania y, de ser cierto, Francia pedirá su extradición.

Interrogado Clemenceau por la comisión parlamentaria que entiende en el asunto del Panamá, negó que hubiese recibido lista ni nota alguna del barón Reinach.

Choque de trenes

Madrid 23.—1:50 m.

En Nueva York han chocado dos trenes expresos incendiándose muchos vagones y resultando 10 muertos, 20 heridos y 100 contusos, la mayor parte á quemaduras.

INTERIOR

Incendio en Valencia

Madrid 23.—12:30 m.

En Valencia un incendio ha destruido la casa número 32 de la calle de San Vicente, pereciendo dos mujeres y un niño y resultando heridos tres bombros. Otras muchas personas estuvieron á punto de perecer.

El fuego inicióse de madrugada en la planta baja de la casa.

Los transeúntes que vieron el humo llamaron á la puerta y, como no la respondieran, tiraron piedras á los balcones.

Los inquilinos creyeron que fuera bromas de los que pasaban, hasta que el humo les reveló la realidad del incendio.

Entonces trataron de ganar la escalera desnudos; pero el fuego les cerró el paso.

Abrieron los balcones y, los que pudieron, se descolgaron á la calle.

Las llamas, que salían ya por la puerta, llegaban hasta los balcones. Por fortuna una casa contigua tenía los balcones cerca de los de la incendiada, pasándose á ellos, pudieron librarse los habitantes de dos pisos, á excepción de una madre y su hijo. Estos, con otra mujer inquilina del cuarto interior, intentaron salir por el corredor; pero el fuego obligóles á retroceder, y desesperados se arrojaron por la ventana al patio, donde había una inmensa hoguera, en la cual perecieron los tres carbonizados.

La población está afectadísima.

Enfermos

Madrid 23.—12:30 n.

Habiéndose agravado de su enfermedad el señor Rodríguez Correa han sido administrados los sacramentos.

El poeta don José Zorrilla ha pasado mal todo el día. Al oscurecer se encuentra gravísimo.

Balace del Banco

Madrid 23.—12:30 n.

Según el balance del Banco ha disminuido la circulación en cerca de cuatro millones el oro é igual la plata. Los préstamos han descendido más de dos y medio millones, y también ha disminuido el descuento.

Sagasta.—Indultos

Madrid 23.—12:30 n.

Aunque la enfermedad del señor Sagasta no es grave, continúa sin salir de casa, por cuyo motivo no se ha celebrado Consejo de ministros.

En su casa le visitaron López Dominguez y Montero Ríos para acordar

los indultos celebraci... Se ha c... rácter ge... rales del... bién del... Rodrigue... Témes... ga de est... Tambi... sesperán... dente d... lio Brava... Tamp... nifesto d... No ins... blicación... sea más... bases ya... que publ... interés... En la... tro de ag... viajeros... nada, sin... personal... Mucho... Se ha... ción... La pre... á publica... duos qu... pedido d... die, ofrec... imaginari... Don J... tres y... gada... La fan... tor esp... ilustre... ya entre... do canto... bra»... Es prob... rase e... categoría... cientes p... teligencia... ejército...

los indultos que se han de conceder en celebracion del santo del Rey.

Se ha desistido de la amnistia de caracter general. El indulto sera solo para los delitos comunes, indultandose tambien del resto de la condena al cadete Rodriguez.

Enfermos graves

Madrid 23—1:50 m.

Temesse que don José Zorrilla no salga de esta noche.

Tambien se encuentra gravisimo, desesperandose de poder salvarle, el presidente del Tribunal Supremo don Emilio Bravo.

Manifiesto republicano

Madrid 23—1:50 m.

Tampoco se publicara mañana el manifiesto de la coalicion republicana.

No inspira curiosidad alguna su publicacion, puesto que se espera que no sea mas que una reproduccion de las bases ya conocidas por los extractos que publica la prensa y que carecen de interes.

Choque

Madrid 23—2:50 m.

En la estacion de Bobadilla, ya dentro de agujas, han chocado el tren de viajeros de Ronda con el mixto de Granada, sin que haya habido desgracias personales.

Muchos coches se destrozaron.

Se ha restablecido ya la comunicacion.

Descubiertos

Madrid 22—1:50 m.

La prensa de la noche ha empezado a publicar nombres y cartas de individuos que, fingiendose periodistas, han pedido dinero a la compania de la Judic, ofreciendola bombas en periodicos imaginarios.

Zorrilla

Madrid 23—4:15 m.

Don José Zorrilla ha fallecido a las tres y veinte minutos de la madrugada.

La familia habia avisado a su director espiritual, vista la gravedad del ilustre enfermo, y cuando llego habia ya entregado su alma a Dios el laureado cantor de los «Gnomos de la Alhambra».

C.

EL GUARDA-AGUJAS

Es probable que en los ferro-carriles de Inglaterra se empleen un millon de hombres de varias categorias, que si fueran soldados serian suficientes para conquistar a toda Europa. De la inteligencia, fidelidad y estado fisico de este gran ejercito, depende la seguridad de viajeros

que constantemente van de un punto a otro. La indisposicion repentina y grave de uno de ellas puede ocasionar un desastre que lleve el luto a cientos de familias; pero el publico, acostumbrado a viajar con prontitud y seguramente apenas puede comprender esto, y de aqui que puede interesar la siguiente narracion de una concurrencia verdadera:

En el ferro-carril Midland, veinte y tres millas al Sur de Carlisle hay una pequena estacion, que se llama Culgaith. Aqui hay una casita en que hace guardia el guarda-agujas Andrew Agge. Como en todas las demas casitas, se encuentran en ellas las palancas y demas complicado mecanismo electrico para recibir y contestar las senales. Agge hace guardia casi todos los dias y hace sus comidas sin dejar su puesto. Hombre robusto de treinta y cinco años, en buena salud y contra quien ni la compania ni el publico han tenido que quejarse, pero que hace unos años estuvo a punto de perder su posicion y su vida, segun se vera. Hacia tiempo que no se sentia bien, siendo el peor y mas peligroso sintoma de indisposicion una especie de mareo que le atacaba de repente y segun él decia «hacia que todo se moviera y diera vueltas.» El medico le dijo francamente que era sintoma de una enfermedad grave, que se habia originado a consecuencia de vivir en reclusion y de no comer ni dormir con regularidad y que seria lo mejor que dejase el trabajo por algun tiempo y cambiase de aire. Esto es mas facil de decir que de hacer, teniendo una familia que mantener y careciendo de medios para permitirse el lujo de unas vacaciones. No conocia otro trabajo y no podia arriesgarse a perder la plaza. Su trabajo estaba atendido por mal que se sintiera, pero debe decirse en justicia que le costaba muchas horas de ansiedad. Su enfermedad, que sabia era digestion cronica, ofrecia sintomas mas alarmantes. Un medico de Appleby le dijo que habia dañado grave en los riñones y en la vejiga y que era el resultado del estado de la digestion, que el estomago estaba envenenando a la sangre y todos los organos se resentian.

Mal cariz se le ofrecia al pobre Agge, que volvio a Culgaith poco satisfecho de su expedicion. Volvio a su puesto y permanecio en él lo mejor que pudo hasta que una mañana poco tiempo despues, estando en su caseta, como de costumbre, sintió de repente un dolor como si le hubieran dado una puñalada. Se cayó sobre un banco de la caseta y allí permaneció lleno de angustia. En aquellos momentos el trabajo tenia una importancia secundaria. No pudiendo permanecer así más tiempo empezó a revolcarse por el suelo. El dolor en la espalda y en la cadera era tal, que decia parecia como si lo cortaran con cuchillos mellados y lo punzaran con hierros candentes. Al tiempo del ataque, Agge estaba solo y como en las casetas no se permite a nadie más que a los empleados, no se descubrió su estado en mucho rato. Al fin se presentó el jefe de estacion, que llamó a los vecinos, y el pobre enfermo fue trasportado a su casa, a media milla de distancia y permaneció en ella muchos días, a veces sin conocimiento. Cuando los médicos dijeron que habian agotado sus recursos, todo el mundo convino en que el fin del guarda-agujas no se habria esperar.

En este estado sucedió una cosa extraña. Dos ó tres años antes, cuando empezó a sentir los sintomas de la enfermedad, habia tomado una medicina que le habia hecho bien. Al sentirse mejor, puso la botella en un rincón y se le olvidó por completo.

Estando ya casi moribundo un día recobró la memoria y se acordó perfectamente de donde la habia puesto. Se buscó y se encontró. El guarda-agujas empezó a tomarla y con gran extrañeza de todos los vecinos y de los médicos a los pocos días pudo salir a la calle. Debemos mencionar que la medicina era la conocida preparacion Jarabe Curativo de la Madre Seigel, aunque este artículo no tiene por motivo principal el anunciarla. La verdad es que Agge continuó tomándola y que lo curó, sea su índole la que sea. Hace mucho tiempo que volví a su caseta y la ocurrencia se publica para que los lectores se impongan de la índole y experiencia de ese cuerpo de fieles servidores públicos.

Si el lector se dirige a los señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona; tendrán mucho gusto en enviárselo gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales. Frasco, 8 reales.

Nuevo Bazar del Siglo XX

Plaza de la Libertad, 1, Arcos de Botin.

Almoneda permanente de las grandes existencias que tiene esta casa, con gran rebaja de precios en los articulos siguientes:

Camas inglesas y españolas, colchones de muelles tapizados, sillerias, muebles de todas clases y lana en vellón; todos los articulos a precios descomulgados.

Se abre dicha liquidacion desde hoy día de la fecha.

No confundirse. Plaza de la Libertad, núm. 1, Santander.

TALLER DE ATAÚDES DE FRANCISCO CABARGA. San José, 1, duplicado. Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias necesarias para la conduccion de cadáveres a la ultima morada. Servicio permanente. TELEFONO NUM. 201

ORO

Se toma al precio más alto en el escritorio de Rodrigo, Muelle, núm. 4.

UEVO MOTOR A GAS, SISTEMA IBÁÑEZ

Es más sencillo y práctico. Este motor el resultado de muchos años de experiencia.

Otros motores necesitan ser desmontados cada dos dias para limpiarlos, sin lo cual no pueden trabajar. El motor sistema Ibañez funciona hace más de un año sin haber estado una sola pieza para limpiarlo y se es capaz de trabajar así algún tiempo más. Funciona con gasolina y puede instalarse en cualquier casa de campo, etc. - San Sebastián. R. presentados en Santander, señores Corcho Hijos.

ORO

Se compra en la administración de coches de Herga y en la tienda «La Madrileña» calle de Colón

ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA

DE LA REGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION ó DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS de

ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO AMERICANOS Y PORTUGAL (BAILLY-BAILLIERE)

Los anuncios y referencias al comercio é industria nacional y extranjera.

RECONOCIDO DE UTILIDAD POR REALES ORDENES de Educacion, Agricultura y Correos y autorizada todos los años.

Obra útil para todos, é indispensable a los ayuntamientos, Diputaciones provinciales, sociedades de seguros, de ferrocarriles y de crédito, caudales, corporaciones de toda clase, hoteles, fondas, cafés - Evita pérdida de tiempo. - Es ro para la propagacion industrial y com. - Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios. Precio de un ejemplar del «Anuario del Comercio», franco de porte y certificado, desde

1893: en España, en dos tomos, por suscripción, 20 pesetas; por venta, 25.

NOTA. - Se considera como suscripción todo pedido de «Anuario» hecho antes de 1.º de noviembre. Todo pedido hecho después de la indicada fecha se pagará a precio de venta, pesetas.

Servicios públicos

FERROCARRIL DEL NORTE

Trenes ascendentes. - Correo número 60. - Sale de Santander a las 1 de la tarde, y llega a Venta de Baños a las 10:20 de la noche.

Mixto número 90. - Sale de Santander a las 8:12 de la mañana, y llega a Bárcena a las 12:07.

Mixto número 92. - Sale de Santander a las 5 de la tarde, y llega a Bárcena a las 8:15 de la noche.

Trenes descendentes. - Correo número 61. - Sale de Venta de Baños a las 5:42 de la mañana, y llega a Santander a las 2:35 de la tarde.

Mixto número 91. - Sale de Bárcena a las 5:25 de la mañana, y llega a Santander a las 9:15 de la ídem.

Mixto número 1051. - Sale de Bárcena a las 2:45 de la tarde; llega a Santander a las 5:55 de la ídem.

SERVICIO DE COCHES

Para Liérganes. - Todos los días a las 8 de la tarde.

Para Oviedo y puntos intermedios. - Sale todos los días a las 6:30 de la mañana una diligencia de la administración de don José Horca y llega a esta ciudad a las 6 de la tarde.

SERVICIO DE BAHIA

Vapores «Corconeras»

Santander al Astillero, a las 6:45, 8:45 y 12 mañana, y 2, 4 y 6 discrecional tarde.

Astillero a Santander, a las 6, 8 y 10 mañana, y 1, 2:45 y 5:30 tarde.

Santander a Pedreña y Puntal, a las 6:30, 8:30 y 11:30 mañana, y 2 y 3:30 tarde.

Puntal y Pedreña a Santander, a las 7:30, 9:30 y 12:15 mañana, y 2:45 y 4:45 tarde.

Los viajes de 6:30 mañana para el Puntal están en combinacion con el coche que va a Santoña, y el de las 3:30 tarde para Pedreña con el coche que va a Villaverde.

LABORATORIO QUÍMICO INDUSTRIAL

VIA HÚMEDA, VIA SECA, ELECTROLISIS

Análisis y ensayos de todas las clases de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (arcénicas, cales, cementos, etcétera) de tierras refractarias y kálines, de productos para las artes (albayaldes, blanco de zinc azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos

LUIS DE ARRIGAGA

exdirector de laboratorio de la VIZCAYA, Hurtado de Amézaga, número 49, Bilbao.

Consultas, estudios técnicos químicos y resolución de problemas relativos a las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados actualmente en la fabrica COKERILL, de Bélgica.

En un pueblo al lado del Astillero se vende una bonita casa de campo, con otros accesos; ría, habitable y con cuartos; tiene huerta, araña, pozo y lavadero, con bonitas vistas al mar y próxima al mismo

Catecismo

DE LOS MAQUINISTAS Y FOGONEROS

Esta obra, de necesidad absoluta para todos los encargados de manejo de maquinas de vapor, tanto las instaladas a flote como en tierra, se vende en la administración de este periódico al precio de 2 pesets 50 céntimos

SUN INSURANCE OFFICE

Compañia inglesa de seguros contra incendios, A PRIMA FIJA,

fundada en Londres el año 1710

Esta poderosa y antiquísima Compañia QUE FIGURA A LA CABEZA DE LAS EN INGLATERRA EXISTENTES efectúa los seguros a precios muy moderados y bajo condiciones las más liberales y ventajosas para los que acunan a ella.

Accepta la jurisdicción de los tribunales españoles.

Sus agentes están autorizados para el inmediato arreglo de toda reclamación.

Los ingresos satisfechos en su larga existencia (182 años) representan una suma fabulosa. Sólo en los últimos diez años ha pagado más de 50 MILLONES DE PESEÑAS.

Dirigirse a su agente en Santander, José Rodríguez López, Muelle 22 entrepuerto LV ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial para señoras y señoritas, indispensable en toda casa de familia.

Se suscribe en casa de D. Gumersindo Carca, Cuesta de Gibaja núm. 6 y en la Administración de este periódico.

COGNAC

BISQUIT DUBOUCHE Y C.

CASA FUNDADA EN 1819

JARNAC-COGNAC

De venta en todos los establecimientos más importantes, cafés, fondas, restaurantes y hoteles

- ¿Ha sido preso por deudas?
-No comprendo qué pueda tener que ver eso.
-¿No ha sido el testigo preso por deudas?
-¿Pero qué significa esa insistencia?
-¿No ha sido nunca preso? insistió el abogado.
-Sí, señor, ¿y que?
-¿Cuántas veces?
-Una ó dos veces.
-Creo que han sido cinco ó seis.
-Tal vez.
-¿Cuál es la profesion del testigo?
-Propietario.
-¿No ha recibido nunca el testigo algún puntapié?
-Es posible.
-¿Muchas veces?
-Lo que es eso, de ningún modo.
-¿No ha sido nunca arrojado por la escalera?
-Nada de eso: una vez hallándome en un piso principal me empujaron con alguna violencia, y si rodé hasta abajo fué por mi propio impulso.
-¿No le ocurrió eso al testigo por haber jugado con dados falsos?
-Eso dijo el calumniador que tuvo la desfachatez de atropellarme; pero era completamente falso.
-¿Podria jurarlo el testigo?
-No tengo ningún inconveniente.
-¿No es el testigo jugador de oficio?
-Soy jugador como lo es todo el mundo.
-¿No ha pedido nunca dinero prestado al detenido?
-Sí.
-¿Se lo ha devuelto?
-Nó.
-¿No estaban reducidas sus relaciones con el

- acusado a una serie de continuados préstamos so pretexto de gastos de carruaje, de posada, de embarques, etc.?
-Algo habia de eso.
-¿Está seguro el testigo de haber visto en manos del detenido las listas de que se trata?
-Tengo de ello una completa seguridad.
-¿Puede decir lo mismo respecto de estos papeles?
-Nó.
-¿No se los ha facilitado el mismo testigo?
-Nó.
-¿Cuánto calcula el testigo que podrá valerle su declaracion?
-¿Dios mio de mi vida!...
-¿No espera obtener del gobierno un empleo retribuido, por ejemplo el de agente de policia?...
-¡Pero, señor!...
-¿U otra colocacion semejante?
-¿Dios mio!...
-¿Podria afirmarlo el testigo bajo juramento solemne?
-Puedo jurarlo por todo lo más sagrado; mi conducta no ha tenido más móvil que el de un puro y verdadero patriotismo.
Una vez terminado este interrogatorio, se retiró el testigo.
El antiguo y virtuoso criado del detenido jura a su vez lo mismo que su predecesor, y multiplica sus juramentos con gran facilidad y entusiasmo.
Se llama Roger Cly; es un hombre honrado que, con la mejor buena fe del mundo, ha estado cuatro años al servicio del acusado.
-¿No le pedisteis por compasion que os admitiese en su casa?
-Nunca. Conoci al detenido a bordo de un pa-

- ¿Estais seguro de no haber visto nunca al acusado?
-Tengo la seguridad de haberle visto.
-¿Cuándo?
-Al volver de Paris, algunos dias después de haberme embarcado en Douvres; el acusado se hallaba en el paquebot, y hemos hecho la travesia juntos.
-¿A qué hora fué a bordo?
-Poco después de las doce de la noche.
-Es decir, cuando la oscuridad era más completa. ¿Llegaron otros pasajeros a aquella misma hora?
-Quiso la casualidad que...
-No empleeis la forma dubitativa, Mr. Lorry. El acusado, aqui presente, ¿fué la única persona que se embarcó a una hora tan avanzada?
-Sí.
-¿Y vos, estabais solo?
-Nó, me hallaba en compania de un antiguo amigo y de su hija. Ambos se hallan aqui como testigos.
-¿Habeis entrado en conversacion con el acusado?
-Apenas hablamos algunas palabras; el mar estaba tempestuoso, la travesia fué penosa y larga, y yo permanecí tendido en un sofá hasta nuestra llegada a Douvres.
-Perfectamente. ¿Mis Manette!
La joven en quien poco antes se habian fijado todas las miradas y que las atrajo a si nuevamente, se levantó de su asiento, permaneció de pie sin variar de sitio y continuó apoyándose en el brazo de su padre, que se habia levantando al mismo tiempo que su hija.
-Miss Manette, examinad al acusado.

